













Peristiwa intoleransi tidak boleh terulang di kemudian hari. Sudah saatnya semua pihak sadar bahwa kerukunan umat beragama merupakan modal sosial bangsa Indonesia. Jika hal ini tercederai oleh kelompok-kelompok yang mengaku beragama, maka perlu dipertanyakan komitmen mereka terhadap agama yang mereka yakini.

Dan jika pemerintah membiarkan hal ini tetap terjadi maka kondisi kebangsaan Indonesia akan runtuh karena sikap pemerintah yang tidak tegas dan membiarkan masyarakatnya “berperang” atas nama agama.

## **2. Pengertian dan Ciri-ciri Masyarakat Multikultural**

Masyarakat Multikultural sebagaimana telah banyak diketahui, bahwa masyarakat merupakan kategori yang paling umum untuk menyebut suatu kumpulan manusia yang saling berinteraksi secara kontinyu dalam suatu wilayah atau tempat dengan batas-batas geografik, sosial, atau kultural yang tertentu. Terdapat istilah-istilah yang lebih khusus yang digunakan untuk menyebut pengumpulan manusia dengan karakteristik tertentu. Misalnya yang menekankan bahwa interaksi yang terus-menerus itu berlangsung dalam batas-batas wilayah geografik tertentu, sehingga orang-orang dalam batas wilayah itu saling berinteraksi secara lebih intensif daripada dengan orang-orang yang berada diluar batas itu. Pengelompokan yang demikian ini disebut komunitas, atau masyarakat setempat. Misalnya masyarakat desa atau masyarakat kota. Juga dapat

dalam lingkup ruang geografik yang lebih kecil, misalnya Rukun Tetangga, Rukun Kampung, dusun, dan sebagainya.

Untuk wilayah sosial, dapat berupa kelas atau kelompok sosial tertentu. Misalnya untuk yang berjenjang dapat berupa kelas atas, kelas menengah, atau kelas bawah, sedangkan yang tidak berjenjang dapat juga kelompok kiri, kanan, atau tengah, berbagai kelompok profesi, atau sebagaimana diungkapkan Geertz, ada kelompok santri, priyayi, atau abangan. Untuk kategori wilayah kebudayaan, dapat berupaka suku bangsa atau kelompok-kelompok agama.

Istilah *plural society*, pertama kali digunakan oleh JS Furnival untuk menyebut masyarakat-masyarakat yang terdiri atas dua atau lebih tertib sosial, komunitas atau kelompok-kelompok yang secara kultural, ekonomi dan politik terpisah-pisah serta memiliki struktur kelembagaan yang berbeda-beda antara satu dengan lainnya, atau dengan kata lain merupakan suatu masyarakat dimana sistem nilai yang dianut oleh berbagai kesatuan sosial yang menjadi bagiannya adalah sedemikian rupa sehingga para anggotanya kurang memiliki loyalitas terhadap masyarakat sebagai keseluruhan.

Istilah plural atau majemuk sebenarnya berbeda dengan pengertian heterogen. Majemuk atau plural itu merupakan lawan dari kata singular atau tunggal. Sehingga, masyarakat plural itu bukan masyarakat yang tunggal. Masyarakat tunggal merupakan masyarakat yang mendukung satu sistem kebudayaan yang sama, sedangkan pada masyarakat plural, di



dalamnya terdapat lebih dari satu kelompok baik etnik maupun sosial yang menganut sistem kebudayaan (*subkultur*) berbeda satu dengan yang lain. Sebuah masyarakat kota, mungkin tepat disebut sebagai masyarakat heterogen, sepanjang meskipun mereka berasal dari latar belakang SARA (suku bangsa, agama, ras, dan aliran atau golongan-golongan) yang berbeda, tetapi mereka tidak mengelompok berdasarkan SARA tersebut. Heterogen lawan dari kondisi yang disebut homogen. Disebut homogen kalau anggota masyarakat berasal dari SARA yang secara relatif sama. Disebut heterogen kalau berasal dari SARA yang saling berbeda, namun mereka tidak mengelompok (tersegmentasi) berdasarkan SARA tersebut.

Selanjutnya, suatu masyarakat disebut multikultural, majemuk, atau plural apabila para anggota-anggotanya berasal dari SARA yang saling berbeda, dan SARA tersebut menjadi dasar pengelompokan para anggota masyarakat, sehingga dalam masyarakat terdiri atas dua atau lebih kelompok etnis maupun sosial yang didasarkan pada SARA yang pada umumnya bersifat primordial, dan masing-masing mengembangkan subkultur tertentu. Interaksi antar-kelompok lebih rendah daripada interaksi internal kelompok. Bahkan, di dalam banyak masyarakat majemuk, struktur sosial yang ada sering bersifat konsolidatif, sehingga proses menuju integrasi sosialnya terhambat.

Agar lebih jelas, berikut dikemukakan ciri masyarakat multikultural menurut Van Den Berghe.

























mengoptimalkan kepuasan, yang hubungannya dengan situasi mereka didefinisikan dan didimensi dalam term sistem simbol bersama yang terstruktur secara kultural. Definisi ini mencoba menetapkan system sosial menurut konsep-konsep kunci dalam karya Parsons yakni aktor, interaksi, lingkungan, optimalisasi kepuasan, dan kultur

Meski Parsons berkomitmen untuk melihat system social sebagai sebuah interaksi, namun ia tidak menggunakan interaksi sebagai unit fundamental dalam studi system social. Ia malah menggunakan status peran sebagai unit dasar dari system. Konsep ini bukan merupakan satu aspek dari aktor atau aspek interaksi, tetapi lebih merupakan komponen struktural dari system sosial. Status mengacu pada posisi structural di dalam system social, dan peran adalah apa yang dilakukan aktor dalam posisinya itu, dilihat dalam konteks signifikansi fungsionalnya untuk system yang lebih luas. Aktor tidak dilihat dari sudut pikiran dan tindakan, tetapi dilihat tidak lebih dari sebuah kumpulan beberapa status dalam peran (sekurang-kurangnya dilihat dari sudut posisi di dalam system social).

Dalam analisisnya system social, parsons terutama tertarik pada komponen-komponen strukturalnya. Disamping memusatkan pada setatus peran, parsons memperhatikan komponen system sosial berskala luas seperti kolektifitas, norma dan nilai, namun dalam analisisnya mengenai system social, ia bukan semata-mata seorang





Tokoh agama dan masyarakat merupakan informan kunci. Dalam menggali data, teknik yang di gunakan adalah penciptaan raport, obserfasi partisipan, wawancara bebas mendalam, catatan lapangan, dan dokumentasi. Reduksi data, displei data, lalu penarikan kesimpulan adalah langkah analisis data penelitian ini. Untuk keabsahan datanya, di gunakan teknik triangulasi, perpanjangan partisipasi, dan pengamatan mendalam.

Relevansi penelitian tersebut diatas terbukti dengan adanya kesimpulan bahwa :

Kerukunan hidup bagi kelompok-kelompok umat islam di Magalarang telah berjalan selama 18 tahun (1986-2004). Kerukunan tersebut diwujudkan dalam kerjasama di beberapa lembaga social yang mereka bentuk sendiri antara lain : Lembaga Persaudaraan Muslim (LPM), Masjid AlFurqon, Jam'iyah Dzikir, Karang werda dan lainlain, yang kesemua itu terformat sejak lama yang digagas oleh para tokoh agama dan masyarakat yang ada di Magalarang.

Dan yang menjadi berbeda antara penelitian kami dan Bapak Sulhawi Rubba adalah kami meneliti masyarakat yang sangat multikultural perbedaan antara agama etnis dan juga asal daerah individu-individunya. Sedangkan Bapak Sulhawi R. lebih menekankan pada kelompok keagamaan antara Muhammadiyah dan Warga Nahdiyin atau NU, dengan indicator adanya lembaga-lembaga kesehatan, pengajian Ibu-ibu, LPM (Lembaga Persaudaraan Muslim, BAZIS, dan BMT (Baitul Mal wat



